

Le 27 janvier 2015

Philippes 1914-2014. 100 ans de recherches de l'Ecole française d'Athènes

Exposition présentée à l'Université de Lausanne et à l'Université de Genève

Les archéologues de l'Ecole française d'Athènes ont commencé l'exploration du site de l'ancienne Philippes, près de Kavala (Grèce du Nord) en 1914, l'année même du début de la Première Guerre mondiale. Les travaux ont repris après la guerre et se poursuivent aujourd'hui encore. La cité a été fondée par le roi Philippes II de Macédoine, le père d'Alexandre le Grand, en 356 av. J.-C. C'est sur son territoire qu'a eu lieu en 42 avant J.-C. la célèbre Bataille de Philippes, au cours de laquelle les héritiers de César, Octave et Antoine, ont remporté la victoire sur ses assassins, Brutus et Cassius. C'est à Philippes qu'en 49 l'apôtre Paul fit son premier séjour sur le continent européen. Par la suite, il destina l'une de ses *Epîtres* aux Philippiens.

Le paradoxe veut que ce soient des Suisses, notamment Paul Collart (1902-1981), professeur aux Universités de Genève et Lausanne, Pierre Ducrey, professeur honoraire de l'Université de Lausanne et Cédric Brélaz, docteur ès-lettres de l'Université de Lausanne, maître de conférences à l'Université de Strasbourg, qui ont conduit une grande partie de la recherche scientifique faite à Philippes et ont publié les ouvrages principaux parus sur l'histoire et l'archéologie du site. Les archives photographiques de Paul Collart, conservées à l'Université de Lausanne et à l'Ecole française d'Athènes, constituent le fleuron de l'exposition du 100^e anniversaire et du volume-souvenir-catalogue qui l'accompagne.

Le site de Philippes est remarquable par son ensemble de bâtiments romains, en particulier son forum monumental, fouillé entre 1930 et 1935 par Paul Collart, et plus encore par plusieurs basiliques byzantines en partie conservées. La Grèce présentera prochainement la candidature du site pour son inscription au patrimoine culturel mondial de l'UNESCO.

Afin de marquer le 100^e anniversaire du début des fouilles, l'Ecole française d'Athènes a préparé une exposition de documents anciens, qui sont présentés sous la forme de grands panneaux comprenant des photographies d'archives et des commentaires. Deux vidéos animent la présentation. Plusieurs conférences et manifestations encadreront l'exposition en Suisse. L'exposition et son catalogue ont bénéficié de subsides de la Fondation Niarchos, de la Confédération suisse, par le Secrétariat d'Etat à la formation, à la recherche et à l'innovation (SEFRI), et des Universités de Genève et de Lausanne.

Université de Lausanne, bâtiment Anthropole, niveau 1, du 1^{er} mars au 29 mars
Université de Genève, bâtiment Uni Dufour, hall d'entrée, du 7 avril au 6 mai

Vernissage : Université de Lausanne, Anthropole, Auditoire 2014, le mercredi 4 mars, 17h.15.

Soirée Paul Collart et Philippes, Fondation Hardt, Chemin Vert 2, 1253 Vandœuvres, le mercredi 29 avril, 17h.

« Finissage » : Université de Genève, le mercredi 6 mai, 18h.

Catalogue de l'exposition : *Philippes, 100 ans de recherches françaises*, École française d'Athènes, *Collection Patrimoine photographique*, 2 (2014).

Informations : Pierre.Ducrey@unil.ch Lorenz.Baumer@unige.ch